Prensa: Diaria

Tirada: 3.864 Ejemplares Difusión: 3.432 Ejemplares Cód: 94 163619

Página: 20

cción: REGIONAL Valor: 2.339,00 € Área (cm2): 935,1 Ocupación: 97,64 % Documento: 1/2 Autor: JORGE HOLGUERA□□Word Comunicación Núm. Lectores: 13728



Esther Pantano, Silvestre Cabeza, Fco. Javier de Santiago, Inés Arconada, Guillermo Ruz y Carolina Torres en el interior del laboratorio de la unidad. 🛭 ALMEIDA

Nace en la Usal la primera unidad para el análisis de la conducta criminal de España

Está formada por un equipo multidisciplinar altamente cualificado de expertos en Psicología, Derecho, Criminología e Informática

SALAMANCA. El estudio de la criminología ha encontrado en la Universidad de Salamanca un buen lugar para su enriquecimiento gracias al sendero abierto por el Grado de Criminología. Ese camino al conocimiento ha ido tomando forma de autovía gracias a un nacimiento que enriquece esta disciplina, el de la Unidad de Análisis de la Conducta Criminal que se engendró hace unos meses y que ya tiene grandes ambiciones de investigación. Esta nueva unidad es pionera en España y nace para cubrir un hueco existen-

te en el ámbito dedicado al análisis de la conducta criminal, hasta ahora únicamente en posesión de las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad del Estado, pero sin una representación académica e independiente de estos cuerpos policiales.

Es decir, hasta ahora en España se había echado en falta la investigación académica que sí se desarrolla en otros países, por ejemplo anglicanos. Pues hasta ahora la indagación práctica siempre se ha efectuado dentro de los Cuerpos y Fuerzas de Seguridad del Estado de una manera más profesional y menos académica, de manera que el trabajo de esta unidad ayudará a facilitar el trabajo de los cuerpos policiales de España.

El nacimiento de la Unidad de Análisis de la Conducta Criminal fue fraguado por dos doctores, Francisco Javier de Santiago Herrero, su director, que a su vez es profesor de Perfiles Criminales en el Grado de Criminología de la Universidad de Salamanca y Luis Miguel Sánchez Gil, subdirector de la misma y cri-



minólogo especialista en perfiles criminales. Ambos docentes, el primero del ámbito de la psicología y el segundo de la criminología, encabezan un equipo multidisciplinar altamente cualificado. Esta es otra de las riquezas de este equipo formado por personas altamente cualificadas en diferentes especialidades de Criminología, Psicología, Derecho, Informática e incluso integrantes de los Cuerpos de Seguridad del Estado.

El fin de esta variedad de perfiles sirve para aunar el mayor conocimiento posible a la hora de abordar este fenómeno de carácter multidimensional. Entre los integrantes de esta unidad cabe citar al criminólogo especialista en perfiles criminales Silvestre Cabeza García, la psicóloga experta en mediación Carolina Torres Delgado, el psicólogo especialista en programación Guillermo Ruz Martín, la psicóloga sanitaria Esther Pantano Paín, la psicóloga especialista en programas de tratamiento estadístico Inés Arconada Diez, la psicoterapeuta psicoanalítica y coordinadora clínica Paloma Llorente Santana y la doctora en psicología M. Montfragüe García Mateos.

El aporte de cada uno de estos profesionales es importante para hacer más fructífero su trabajo. Un ejemplo es el aporte del informático que «pone armonía a la ficha informáticamente a la hora de registrar las variables», anota Guillermo Ruz. En cuanto a la ficha, «la hemos elaborado nosotros específicamente para este trabajo hasta que ha quedado completa recogiendo toda la información necesaria», aclara Silvestre Cabezas. «Los psicólogos aportan

porque es un análisis de conducta, personalidad, estilo de vida,.. y los criminólogos porque son los expertos en criminales», añade Francisco Javier de Santiago.

La especialista en metodología se encarga posteriormente de «anali-zar las variables, la parte estadística». Así se enriquece el trabajo en equipo con la especialidad de cada uno de los componentes del mismo. «Un ambiente humano, social, abier-to, cooperativo e intelectualmente de lo más gratificador», considera Francisco Javier de Santiago. «Que lo que hace es potenciar las destrezas de cada uno», añade Cabezas. «Es una unidad abierta a todos los alumnos y profesionales que quieran aportar algo», concluye de Santiago. A modo de resumen esta es la enriquecedora metodología de trabajo que están empleando para llevar a cabo sus varios trabajos de investigación, entre los cuales cabe destacar el Proyecto de Investigación sobre Características de Delincuentes Especialmente Violentos (PICDEV) y el Pro-yecto de Investigación sobre Producción Científica y Académica de Textos (PIPCAT).

Hasta ahora, el análisis de la conducta criminal estaba en posesión de los cuerpos policiales

El Norte de Castilla (Ed. Palencia) **PALENCIA**

Prensa:

Diaria Tirada: 3.864 Ejemplares Difusión: 3.432 Ejemplares

0 0 94 163619 Col-

Página: 21

cción: REGIONAL Valor: 1.434,00 € Área (cm2): 573,6 Ocupación: 59,89 % Documento: 2/2 Autor: JORGE HOLGUERA □ Word Comunicación Núm. Lectores: 13728

22/06/15

PROYECTOS

▶ Proyecto de Investigación sobre Características de Delincuentes Especialmente Violentos. P. de I. de Asesinos en Serie, P. de I. Asesino en Masa, P. de I. Asesinos Frenéticos y P. de I. Agresores Sexuales.

▶ Proyecto de Investigación sobre Producción Científica y Académica de Textos. Consiste en la difusión de los estudios llevados a cabo, así como de otras investigaciones relacionadas con ello.

Falta de financiación

Cada una de estas líneas de investigación tiene un coste económico importante así como el trabajo desarrollado por esta unidad. Algo para lo que es necesario un capital que a día de hoy no se está respaldando con la necesaria financiación, por ello desde esta unidad mantienen la esperanza de que cualquier patrocinador o mecenas pueda ayudarles a avanzar en unas investigaciones que contribuyen a la larga a sumar ventajas en el bienestar social. Pues estos avances en la investigación contribuyen a frenar más fácilmente y con mayor elocuencia cualquier tipo de crímenes.

El Proyecto de Investigación sobre Características de Delincuentes Especialmente Violentos tienen como finalidad la confección de una base de datos con fines de inteligencia criminal que sirve para el estudio de la influencia y correlación de un gran número de variables divididas en trece grupos y codificadas mediante una ficha concienzudamente elaborada para este propósito. Dentro del mismo se encuentran a su vez los proyectos: de Investigación de Asesinos en Serie, el Proyecto de Investigación de Asesinos en Masa, el Proyecto de Investigación de Asesinos Frenéticos y el Proyecto de Investigación de Agresores Sexuales, Más adelante tienen pensado realizar otros estudios pues «es un estudio realmente faraónico pero incompleto, este no se acaba nunca, le empezamos nosotros pero ya le continuarán otros». Esta investigación es internacional, en la que analizaran personalidades violentas de todos los países, en especial de España y Colombia, en este último país gracias al acuerdo firmado con la Universidad de San Buenaventura de Cartagena de Indias en Colombia.

El otro proyecto de investigación se basa en la Producción Científica y Académica de Textos y consiste en la difusión de los estudios llevados a cabo, así como de otras investigaciones relacionadas con ello.

El equipo de esta unidad se encuentra amparado por el trabajo de los alumnos de Criminología que participan activamente en sus proyectos de investigación cuya contribución es esencial.

Uno de los retos a futuro es el próximo seminario sobre Perfilación Criminal que reúna a los profesionales más representativos e importantes de dicho campo. Además realizarán cursos de formación en línea para aquellos interesados en adquirir conocimientos sobre este interesante ámbito de conocimiento científico. En el haber de este equipo se encuentra un estudio internacional que acabó en Alemania y otros países, denominado Fantasías Sádicas y Modus Operandi. Este es uno de esos trabajos complementarios o sumatorios que van dando pistas y enriqueciendo el conocimiento en esta área para con cada avance llegar más lejos. En concreto con este trabajo sobre fantasía sádica detectaron que «en los adolescentes, no de forma general, pero que los comportamientos sádicos van a más», explica Ruz.

El comienzo de esta unidad se retrotrae a una idea ilusionante convertida en realidad gracias al interés y al apoyo mostrado por el decano de la Facultad de Derecho, el doctor Ricardo Rivero Ortega y muy especialmente, por el equipo de Ciencias de la Seguridad con su director a la cabeza, el doctor Fernando Pérez Álvarez. Así lo manifiesta el grupo que a día de hoy forma parte de esta nueva unidad situada precisamente en uno de los nuevos laboratorios de la Facultad de Derecho de la Universidad de Salamanca.



«En España se cree que no hay asesinos en serie, nosotros ya hemos codificado 11»

:: JORGE HOLGUERA /WORD

SALAMANCA. Ante la creencia popular del asesino en serie como más americano, desde esta Unidad de Análisis de la Conducta Criminal han detectado que en «en España se cree que no hay asesinos en serie si bien ya tenemos solo en el siglo XXI una cifra considerable, de los cuales analizaremos uno por uno. Nosotros va tenemos once casos en nuestra base», explica Silvestre Cabezas.

Además a simple vista han detectado que «hoy hay un incremento de todo este tipo de criminales», si bien «España es muy afortunada, la Policía actúa muy bien y normal-mente no deja pasar más de dos asesinatos», anota Francisco Javier de Santiago, director de la Unidad de Análisis de la Conducta Criminal.

En la base de datos que están elaborando, en principio introducen casos de personas ya capturadas, pero esta herramienta servirá para sacar datos y de darse nuevos casos poder capturar rápidamente a cualquier agresor que actúe. Es decir, «con un modus operandi específico, con un tipo de sadismo, violencia específica, con un tipo de víctimas elegidas sale o puede salir un perfil que sirve para decir que el individuo puede ser de un estilo determinado», argumenta Francisco Javier de Santiago. Están en fase de elaboración de una base de datos que ofrezca un perfil de este tipo de criminales, «indicado para coger al asesino». Una base de datos en la que se toman en cuenta datos de informes judiciales, y otra serie de datos útiles para ofrecer el resultado.

El fin último de este trabajo es que sea útil para todos los Cuerpos y Fuerzas de Seguridad del Estado y, sobre todo, para la captura de este tipo de criminales. A modo de curiosidad, el

«El fin último de este trabajo es que sea útil para los cuerpos de seguridad del Estado» tema que estudian en esta unidad de estudio académico consideran que a algunas personas les da morbo y para otras es tabú. Se trata de una cuestión que mucha gente no puede digerir pues han de estudiar casos muy impactantes como por ejemplo «individuos que han matado a su madre, han dormido con ella, al día siguiente la han decapitado y se han empezado a comer los intestinos», relata Silvestre Cabeza, que puntualiza, «esto lo tienes que estudiar».

La falta de financiación de esta acción investigadora es un freno a la prevención de un problema que «no preocupa a nadie hasta que pasa». En este sentido la Unidad de Análisis de la Conducta Criminal de la Usal tiene ese objetivo, ayudar a evitar estos crímenes seriales. También investigan para ofrecer la mejor atención a las víctimas. Estos crímenes no quedan tan lejos, un ejemplo son los del piloto de Lufthansa, los del monje shaolín, o los del asesino de Majadahonda. Casos, todos ellos, que les sirven como referenciaa la hora de analizarlos.